

JOURNÉE BIATSS

Le 6 juillet, tous les personnels BIATSS des 5 campus de l'INSPÉ de Lorraine étaient conviés à Maxéville à une journée de découverte, de rencontre et de partage. Après une matinée de conférence dédiée aux Clés de la détente et du bien-être organisée en partenariat avec la MGEN, les participants se sont retrouvés pour un déjeuner convivial en terrasse. L'après-midi, un large choix d'activités sportives et bien-être étaient proposées : escalade, paddle, sophrologie, sylvothérapie et méthode Feldenkrais. Une journée très appréciée !



THÉÂTRE ET INCLUSION

La compagnie *Tout va bien !* était en nos murs le 25 octobre dernier pour une représentation de « Rencontre(s) au sommet », duo clownesque avec Ambre Michel, de *La Mue du Lotus*, et Ludor Citrik, à l'occasion du regroupement des étudiants du parcours EPI (Éducation et Pratiques Inclusives) du master MEEF. *La Mue du Lotus* réunit des actrices et acteurs en situation de handicap mental ou psychique, la compagnie *Tout va bien !* assure notamment le volet artistique et production.



LE TRACÉ

Le journal de l'INSPÉ de Lorraine
(Institut National Supérieur du Professorat et de l'Éducation)
Université de Lorraine

94 // AUTOMNE 2023

RENTRÉES SUR NOS CAMPUS



2651

ÉTUDIANTS
À L'INSPÉ
DE LORRAINE



- 1- M1 1^{er} degré, campus de Nancy-Maxéville
- 2 - CAPPEI
- 3 - M1 1^{er} degré, campus de Bar-le-Duc
- 4 - M1 1^{er} degré, campus de Sarreguemines
- 5 - PSY-EN
- 6 - M2 1^{er} degré, campus de Sarreguemines
- 7 - M1 1^{er} degré, campus d'Épinal



Prochain numéro : hiver 2024
Directrice de la publication : Nathalie Sevilla
Rédactrice en chef : Marie L'Étang
Conception et suivi de fabrication : Marie L'Étang & Anne-Sophie Berné
Service communication&culture
Merci au comité de rédaction et aux contributrices, contributeurs de ce numéro.
Crédits photos : INSPÉ de Lorraine, sauf mention contraire.
Impression : Imprimerie Thorax, Nancy
ISSN : 1639-1896 / Dépôt légal : 2023.
Contact : inspe-servicecommunicationculture-contact@univ-lorraine.fr

VIE INSTITUTIONNELLE PAGE 2
- La vie du personnel et la vie de nos campus de formation

FORMATION PAGE 3
- L'agenda
- Actions de formation
- Publications récentes
- La culture et les sciences / Nos partenaires

REMISE DE DIPLÔMES PAGE 4
Revivez en images les cérémonies de remise de diplômes de nos campus.

PILOTAGE

Édito



par Nathalie Sevilla,
Directrice de
l'INSPÉ de
Lorraine

Vendredi 13 octobre, un événement dramatique a eu lieu au lycée Gambetta d'Arras. Dominique Bernard, professeur de lettres, a été assassiné. Il s'était interposé, avec trois autres collègues, pour protéger les élèves et enseignants de son établissement. L'INSPÉ de Lorraine a adressé avec émotion tout son soutien et ses pensées aux familles et proches des victimes ainsi qu'à l'ensemble des personnels et des élèves du lycée. L'attaque terroriste visait l'École de la République et celles et ceux qui la servent. Elle est intervenue trois ans après l'assassinat de Samuel Paty, et quelques jours avant l'hommage qui devait lui être rendu.

En tant qu'enseignant et formateur d'enseignants, on ne peut qu'être sidéré par ces événements, point de convergence de forces obscures bafouant les enseignements les plus fondamentaux de l'École. Ils sont autant d'outrages à la laïcité, au vivre ensemble, à l'exercice d'une pensée critique, et plus généralement aux valeurs de la République. Tous ces sujets sont travaillés sans relâche dans les Instituts de formation des enseignants.

La formation des enseignants, d'une part, exerce le regard des étudiants sur ce que chaque discipline peut offrir en matière de structuration de l'esprit, de méthodes d'investigations et de développement de capacités cognitives. Elle vise, d'autre part, à ce que chaque temps de l'École puisse être conçu comme une expérimentation concrète des valeurs de la République par les élèves. Elle contribue enfin à faire identifier par les futurs professeurs les modalités pour que tout élève puisse être en mesure d'apprendre en paix, à l'abri des agressions, quelles qu'elles soient. Cette mission de l'enseignant de faire grandir et comprendre l'exigence d'un vivre ensemble partagé témoigne de toute la complexité du métier et du pilier que sont les enseignants pour la société.

Comme le disait Jules Ferry dans sa lettre adressée aux instituteurs le 17 novembre 1883, « il dépend de [nous], [...] j'en ai la certitude, de hâter par [notre] manière d'agir le moment où cet enseignement sera partout non pas seulement accepté, mais apprécié, honoré, aimé comme il mérite de l'être. Les populations mêmes dont on a cherché à exciter les inquiétudes ne résisteront pas longtemps à l'expérience qui se fera sous leurs yeux. »

Vie des personnels

ARRIVÉES

Épinal :
Estelle Levet, enseignante
Frédéric Metzger, service technique

Metz-Montigny :
Jérémi Gaugain, restauration
Christelle Stoll, planification
Sandra Bella, Damien Deias, Rémi Haydont, Manuel Houssais, Marie-Claire Lemarchand-Chauvin, Sara Mazziotti, Manuel Houssais, Alexia Jिंगand (enseignants)

Nancy-Maxéville :
Julien Chaton, responsable de la restauration
Ramon Garau, responsable adjoint de la restauration
Mesut Guven, restauration
Maxime Hunerblaes, planification
Jordan Raoul, service technique

Maison pour la science :
Célia Grandadam, chargée de projet LAMAP dans les territoires,
Louise Paul, chargée de projet LabMap et chargée de communication,
Carole Saleur et Djohanny Wegrzyniak Gerdolle (enseignantes).

DÉPARTS

Nous souhaitons bon vent aux collègues parties/partis voguer vers de nouveaux horizons !

Cédric Kissel, Véronique Lepouze, Jennifer Manrique, Hélène Paties et Lucas Rousseau.

RETRAITES

Et nous souhaitons une belle et heureuse retraite à Saïd Baouch, Marc Christoph, Régis Del Rey, Bruno Krupp, Didier Lahache, Gilles Leuvre, Claude Naudin et Fabien Schneider.



- Fabien Schneider
- Gilles Leuvre (au centre) entouré de l'équipe de direction et de ses collègues du campus d'Épinal
- Claude Naudin et Régis Del Rey

NOUVEAUX PERSONNELS

Après la journée d'accueil de l'Université de Lorraine, nos nouveaux collègues ont été accueillis à l'INSPÉ de Lorraine ! Accueillis par l'équipe de direction et responsables de services lors d'une réunion de présentation, les échanges se sont poursuivis le temps d'une photo de famille dans notre galerie Le Préau et d'un moment de convivialité préparé par notre équipe de restauration. Bienvenue donc aux nouveaux personnels enseignants, enseignants-chercheurs, administratifs et techniques.



IN SITU

Vie des campus

BAR-LE-DUC

Histoire & sport pour s'intégrer

En compagnie des personnels de notre campus de Bar-le-Duc, nos étudiants meusiens ont participé à une belle journée d'intégration en septembre dernier aux Éparges sur les traces de la Première guerre mondiale et de la reforestation, puis au lac de la Madine pour un après-midi sportif !



Campus connecté

Notre campus meusien héberge en ses murs depuis peu le « campus connecté » de Bar-le-Duc, projet expérimental du territoire qui propose à des jeunes de suivre leurs études à distance s'ils ne peuvent pas rejoindre un campus traditionnel pour raison de santé, économique ou familiale. La situation dans nos murs permettra à ces étudiants d'être intégrés dans une vie de campus.

ÉPINAL

Nouvelle direction pédagogique

Mathilde Benmerah a pris les fonctions de directrice pédagogique de notre campus vosgien à la suite de Gilles Leuvre, heureux retraité depuis peu.



Tournoi de volley & basket

Bravo à tous les participants au tournoi de basket 3X3 et volley 4X4 organisé par la Ligue Grand Est FFSU - Nancy-Metz le 28 septembre dernier au gymnase Perrault. Les équipes étaient constituées d'étudiants issus des différents composantes universitaires vosgiennes dont l'INSPÉ. Une tonique façon de faire connaissance et d'incarner la vie de campus !



METZ-MONTIGNY

Nouveau bureau pour la MIFA

L'association étudiante MIFA de notre campus de Montigny a élu son nouveau Bureau en septembre dernier. Elle vous proposera des événements tout au long de l'année : soirées, animations, et vous pouvez profiter de la cafétéria où l'équipe vous accueille pour un moment de convivialité ! Suivez aussi l'asso sur Instagram : https://www.instagram.com/asso_mifa



NANCY-MAXÉVILLE

La rentrée d'In Situ

L'association étudiante In Situ de notre campus de Nancy-Maxéville a son nouveau bureau depuis septembre dernier et propose comme chaque année de nombreuses activités : la cafétéria ouverte à tous dans le bâtiment E de Maxéville, objets promotionnels bientôt proposés à la vente (mugs, sacs et sweats) et soirées. Vous pouvez suivre son actualité sur Facebook (Asso In Situ) ou Instagram (@insitu_nancy_maxeville)



Journée d'intégration et buffet

La traditionnelle journée d'intégration s'est déroulée en septembre dernier pour nos étudiants de M1 autour d'une activité aviron (merci aux partenaires : Ligue aviron Grand est et MAIF) et d'un déjeuner offert par le campus. Nos étudiants se sont également rendus à l'atelier Canopé 54.



SARREGUEMINES

Rentrée bilingue

Les étudiants du campus ont participé à un rallye bilingue à la fois dans les locaux et dans le jardin pédagogique. Des sorties sont également prévues tout au long de l'année universitaire.



Challenge réussi

Un grand bravo à la ligue d'étudiantes sarregueminoises et son ambassadrice Océane Lefèvre, qui finit sur la première marche du podium du challenge international par équipe Ma Petite Planète. Elle a relevé le plus grand nombre de défis écologiques pendant trois semaines, face à 1208 autres équipes issues de 63 pays ! Félicitations également à Florance Soriano-Gafiuk directrice pédagogique du campus également récompensée par le prix coup de cœur du jury ! Plus d'infos : <https://factuel.univ-lorraine.fr/node/24680>



Expo à la BU

Le Centre Holderith a proposé à ses usagers en septembre et octobre une exposition sur les arbres en douze panneaux accompagnés d'extraits d'ouvrages jeunesse et d'une sélection documentaire.

PÉDAGOGIE

Formation

REGARDS CROISÉS ENTRE LA GRÈCE & LA FRANCE

Le premier RDV de l'INSPÉ de l'année en septembre était dédié aux « Regards croisés entre la Grèce et France sur deux domaines éducatifs : l'inclusion scolaire des élèves allophones et la pédagogie coopérative ». À cette occasion, nous remercions chaleureusement Despina Karakatsani et Pauline Nikolopoulou, Professeures au département de Politique Éducative et Sociale de l'Université du Péloponèse en Grèce, invitées à présenter leur travail : "La politique éducative pour les réfugiés en Grèce : enjeux politiques, outils pédagogiques et rôle des enseignants" et "La pédagogie active et coopérative en Grèce". Prochain RDV de l'INSPÉ le 13 décembre : "Le e-portfolio en formation des enseignants : expérimentation à l'INSPÉ de Lorraine et perspectives".

GROUPE « LANGUES » : CONFÉRENCE SUR LA PLACE DES MANUELS

À l'initiative du groupe Langues et cultures étrangères de l'INSPÉ de Lorraine, la journée d'études : "La place des manuels (physiques et numériques) en langues, en 2023, à l'École" s'est déroulée à Maxéville le 13 octobre. Les participants ont notamment pu échanger avec Alice Burrows (Université Sorbonne Nouvelle, DILTEC - Didactique des langues, des textes et des cultures), qui a présenté une conférence intitulée "Le manuel scolaire et les idéologies didactiques : quelques repères théoriques pour une approche critique". Pour en savoir plus sur le programme : <https://u2l.fr/inspe-langues>



Jean-Paul Aubert, Fabienne Rondelli, Nathalie Sevilla, Despina Karakatsani, Stéphanie Fleck et Pauline Nikolopoulou

RECHERCHE

Recherche

JOURNÉES DES RECHERCHES

La nouvelle édition de cette journée s'est déroulée le 27 septembre dernier dans le cadre de la Semaine de la Recherche de l'Université de Lorraine. L'objectif de cette rencontre annuelle est de faire connaissance entre enseignants et enseignants-chercheurs en poste à l'INSPÉ de Lorraine autour de présentations de projets de recherches en cours. En savoir plus : <https://u2l.fr/inspe-jr>



KILA : « ENTRER DANS L'APPRENDRE AUTREMENT »

Le tout premier colloque du projet de recherche KILA : *Kinder Lernen Anders*, interprété par "Entrer dans l'apprendre autrement" s'est déroulé à Maxéville en octobre en présence des membres du projet et d'étudiants (de Nancy et de Sarreguemines). Le projet KILA est soutenu par l'Université de Lorraine dans le cadre de l'appel à projets ÉMERGENCE / EXPLORATOIRE 2023 mais devrait durer plusieurs années selon les premiers résultats.

La question posée par cette recherche en devenir : Pratiques de classe et savoirs enseignés dans les écoles élémentaires françaises et allemandes. À quel collectif les élèves sont-ils préparés ?

Contacts : Jean-Michel Perez et Florence Soriano-Gafiuk



RECHERCHE

Publications

JEAN-PAUL VAUBOURG A PUBLIÉ DEUX OUVRAGES CETTE ANNÉE DONT :

- « Les essais d'écriture en maternelle : écriture inventée et principe alphabétique (The book edition, collection Pour enseigner)
- « CRPE grammaire et langue, épreuves de langue des concours, connaissance de la langue au CRPE » (The book edition, collection Professeur des écoles...)

Il est également l'auteur de « l'enrichissement des écrits » dans la même maison d'édition.

L'ÉCOLE PRIMAIRE AUJOURD'HUI

Plusieurs collègues ont contribué au dossier 586 « L'école primaire aujourd'hui » des Cahiers pédagogiques de juin dernier (dans la partie « chercher pour (se) former », notamment Séverine Behra, Laurent Husson, Dominique Macaire, Aurore Promonet et Fabienne Rondelli dans un article consacré aux approches par compétences et situations intégratrices. Disponible en ligne ou en B.U.

A NOTER !

Agenda

NOVEMBRE 2023

10 novembre > 15 décembre
Exposition Diesselts von erden
Barbara Schroeder

17 novembre
Conseil d'Orientation Scientifique et Pédagogique

22 novembre

- Journée d'études FEDERE
- Comité de pilotage de la Maison pour la science

23-24-25 novembre
Salon Oriaction à Nancy (parc des expos)

DÉCEMBRE 2023

4 décembre
Conférence de Michel Seelig :
"Enseigner la laïcité et ... le concordat ?"

8 décembre
Conseil d'Institut

13 décembre
RDV de l'INSPÉ

"Le e-portfolio en formation des enseignants : expérimentation à l'INSPÉ de Lorraine et perspectives"

22 décembre
Fermeture des bâtiments (réouverture au matin du 4 janvier)

JANVIER 2024

19 janvier > 22 mars
Expositions & Résidence
Renaud Perrin
<https://u2l.fr/perrin>

19 janvier
Commission Locale d'Hygiène, de Sécurité et des Conditions de Travail

31 janvier
Conférence de Yannick Parmentier
"Enseigner aux temps de l'intelligence artificielle générative"

CULTURE & EAC

Le Préau

SYMBOLON

Le Préau a lancé sa nouvelle saison avec l'exposition *Symbolon* de l'artiste bisontine Laura Tisserand. Entre septembre et octobre, ce sont plus de 500 visiteurs qui ont découvert une immersion dans l'univers des symboles interculturels, berceau des croyances humaines. En plus du grand public et de nos personnels, 10 classes ont notamment été accueillies (accompagnées par nos médiatrices étudiantes Julie Leclercq et Louison Schindelman) ainsi que plusieurs promotions d'étudiants MEEF (IP, IFF...) et des enfants du Centre d'éducation pour déficients visuels - domaine de Santifontaine de Nancy. L'exposition a également été présentée le 15 septembre dernier au public des Journées européennes du patrimoine et du matrimoine. Pour consulter toute la programmation 2023-2024 : <http://inspe.univ-lorraine.fr/culture/les-expos>

JACES 2024

Comme chaque année depuis 2016, nous proposons à l'ensemble de nos étudiants et personnels une Journée des Arts et la Culture à l'INSPÉ de Lorraine le mercredi 10 avril 2024. La journée est banalisée sans cours afin de permettre au plus grand nombre de participer. Le programme sera disponible début 2024 : <https://u2l.fr/inspe-jaces>

SCIENCES, TECHNO ET DÉVELOPPEMENT PRO

La Maison pour la Science

10 ANS, ÇA SE FÊTE !

Pour fêter ses dix ans d'existence, la Maison pour la science en Lorraine a organisé une journée de formation avec conférence et ateliers d'investigation dans les locaux de son siège régional, à l'INSPÉ de Lorraine à Maxéville le 13 juin dernier, en mettant à l'honneur l'enseignement du premier degré en présence de membres de l'Académie des Sciences et de l'Académie des Technologies. Plus d'infos : <https://lorraine.maisons-pour-la-science.org/actualites/10-ans-ca-se-fete>

DÉFI ROBOTIQUE AU CENTRE PILOTE DE METZ-MONTIGNY



Trois classes du département de la Moselle ont participé à un projet national, le "Défi Robotique" organisé par la Fondation *La main à la pâte* et ses Centres pilotes. Ils ont relevé trois défis de programmation de robots de difficulté croissante. Chaque classe a été parrainée et aidée par un scientifique, chercheur ou enseignant-chercheur, spécialisé en informatique. Ce défi robotique a rassemblé une vingtaine d'écoles de toutes les régions de France. Une journée de restitution finale a été organisée le lundi 26 juin en présence des parrains, experts scientifiques et de la Fondation *La main à la pâte*. À cette occasion, les 70 élèves ont exposé le travail réalisé et expliqué comment ils ont surmonté les difficultés et ont ainsi su répondre aux défis. Bravo à eux !

NOUVEAU COLLÈGE LAMAP KEDANGE-SUR-CANNER

Le 22 juin dernier, le collège de Kédange-sur-Canner en Moselle a fait son entrée dans le réseau des collèges *La main à la pâte*. Bravo aux élèves pour leurs présentations d'ateliers scientifiques sur l'environnement autour du cours d'eau la Canner. Et merci à Vincent Normant, maître de conférences au LIEC pour son parrainage. Plus d'infos : <https://lorraine.maisons-pour-la-science.org>



Merci à nos partenaires

On s'engage pour celles et ceux qui s'engagent.

MGEN. Première mutuelle des agents du service public
On s'engage mutuellement



Lecture, culture, prévention des risques, et si l'éducation était la meilleure arme pour affronter l'avenir?

L'avenir des enfants dépend de ce que nous leur aurons appris et des valeurs que nous leur aurons transmises. Voilà pourquoi, à la MAIF, nous créons régulièrement des outils éducatifs qui facilitent les apprentissages fondamentaux. Retrouvez-les sur www.lavenir-enseignant-maif.fr

La MAIF dans votre académie

Villers-lès-Nancy : 03 83 41 62 00
Verdun : 03 29 86 99 00
Metz : 03 87 65 81 00
Épinal : 03 29 69 11 30



Ci-dessus : médiation pour les étudiants MEEF IP par Maud Guély et l'artiste Laura Tisserand. En bas à gauche : médiation pour les élèves de l'école Boudonville de Nancy et à droite de l'école Vautrin de Maxéville

BRAVO À L'ENSEMBLE DE NOS DIPLÔMÉES, DIPLÔMÉS DE MASTER MEEF PROMOTIONS 2021-2022



Les cérémonies de remise de diplômes de la mention premier degré, professorat des écoles, ont eu lieu en juin dernier sur nos 5 campus de formation :

- 1 - Metz-Montigny
- 2 - Épinal
- 3 - Nancy-Maxéville
- 4 - Sarreguemines
- 5 - Bar-le-Duc

Encore toutes nos félicitations à l'ensemble des promotions de diplômées, diplômés de master MEEF, de nos quatre mentions : premier degré, second degré, encadrement éducatif et pratiques et ingénierie de la formation.



ZOÉ MATTHIEU, RÉCOMPENSÉE PAR UN PRIX LAMAP



Zoé Mathieu est diplômée de master MEEF premier degré de notre campus d'Épinal et enseigne désormais en école primaire dans les Vosges. Elle a été récompensée à l'Institut de France par une mention au palmarès remise en juin dernier par la Fondation *La main à la pâte*, pour son mémoire "Le discours explicatif au cycle 2". (Tutrice : Anne Bonhomme).

Chaque année, la Fondation *La main à la pâte* organise le prix "Master MEEF - Métiers de l'Enseignement, de l'Éducation et de la Formation" qui récompense des mémoires rédigés par des étudiants de master consacrés, dans l'esprit de *La main à la pâte*, à un enseignement rénové des sciences et de la technologie ou à la formation des enseignants en sciences et technologie.

Elle témoigne de son parcours en master MEEF à l'INSPÉ de Lorraine : <https://u2l.fr/66u43o>



BOURSE D'EXCELLENCE ORION

Aurore Isambert est actuellement étudiante en master MEEF "Éthique et Pratiques de l'Enseignement" et c'est la toute première candidate de l'INSPÉ de Lorraine (collégium Interface) à obtenir une Bourse d'excellence *ORION*. 50 bourses d'excellence ont été attribuées par l'Université de Lorraine à des étudiants intéressés pour pratiquer la recherche. Aurore Isambert professeure des écoles en charge d'une classe de CP et occupe également le poste de directrice de l'école Jean Jaurès à Nancy. Elle est impliquée dans la Recherche collaborative du Réseau des LÉA du projet PRIMERA - Pratiques en immersion et recherche autonomisante (2021-2024+) piloté par Véronique Lemoine-Bresson. Plus d'infos : <https://u2l.fr/sythim>

SALON ORIACTION

Les équipes de l'INSPÉ de Lorraine seront présentes au salon Oriaction au parc des expositions à Nancy du jeudi 23 au samedi 25 novembre de 9h à 17h. Retrouvez notre stand au cœur de l'espace dédié à l'Université de Lorraine. Nous répondrons à toutes vos questions sur les Métiers de l'Enseignement, de l'Éducation et de la Formation. Plus d'infos : <https://www.oriacion.com/fr>